



2024, AÑO FUNDAMENTAL PARA LA DEMOCRACIA

**PODER Y DINERO**Víctor Sánchez Baños:
poderydinero.mx
vsb@poderydinero.mx
@vsanchezbanos

El conocimiento es poder.
Sir Francis Bacon (1561-1626)

El que inicia será un año de definiciones para la vida de todos los mexicanos. No solo se trata del proceso electoral en el que se disputarán más de 20 mil puestos burocráticos, incluidos el Ejecutivo federal y el Legislativo, entre otros, sino que además estamos viendo cambios tanto en el medio ambiente —con pronósticos de una sequía histórica— como en nuestra democracia y la economía, que necesita definiciones radicales para 2025.

Ya hemos platicado en este espacio acerca de las elecciones del próximo 2 de junio. Serán electos el presidente, 500 diputados federales, 128 senadores, nueve gobernadores y miles de alcaldes, diputados locales, síndicos, ediles y toda la demás estructura política en 31 de los 32 estados de la República.

Esto genera una intensa lucha y pone a prueba la democracia del país, que es cotidianamente atacada por la *partidocracia* que desde hace muchas décadas gobierna. Partidos políticos que, convertidos en auténticas agencias de colocaciones laborales, solo sirven para acercar a sus fieles seguidores a las ollas de oro y el poder.



La economía necesita cambios de raíz.

Bueno, esta es una parte de esos cambios. Pero también veremos, como prevén científicos, intensas olas de calor, fuertes lluvias y, en las zonas cercanas a los más grandes centros poblacionales, sequías que también afectarán la producción alimenticia.

Para esto debemos estar preparados, ya que la pasada temporada de lluvias solo elevó entre 25 y 54% las presas del centro y norte de México, de acuerdo con información de la Conagua.

Un futuro periodo de estiaje provocaría pérdidas importantes en el patrimonio nacional y un desgaste emocional de la población.

Además, la economía necesita cambios de raíz. No alcanzan los recursos presupuestales, por lo que será necesario hacer una reforma fiscal que aumente los ingresos del gobierno federal, que permean a los estados y municipios y, por ende, a toda la población. No hay otro camino que el aumentar los impuestos para 2025. Eso se discutiría a finales de este año.

Lo que debemos impulsar es el desarrollo de todos los mexicanos, sin excepción. En momentos que podrían ser críticos es necesaria la unión de todos, a pesar de las diferencias políticas o ideológicas.

No pretendemos, al inicio de año, ser pesimistas. Lo único que hacemos es plantear lo que el análisis deja claro, sin inclinaciones de ninguna especie. Siempre hay que estar preparados para evitar dolores de cabeza.

Legislar

Los pendientes del Poder Legislativo, que pesan sobre las instituciones nacionales, incluyen el nombramiento de más de 100 miembros de órganos autónomos (INAI, Cofece, entre otros), magistrados de tribunales electorales, así como otras autoridades judiciales. Además de todo lo anterior, hay leyes que aún no se han definido, como el uso médico de la marihuana, así como su consumo lúdico. Hay cambios que necesitan mayoría calificada, debido a que son modificaciones a la Constitución, como los que quiere el Ejecutivo federal para el Poder Judicial, así como reformas en materia electoral. Será 2024 un año muy intenso en materia legislativa.

Dinero Indicadores del sector privado prevén un crecimiento sostenido e importante en el consumo. Se estima que al cierre de año será de más de 10% anual, con lo que lleva a un nivel de recuperación relevante. Gran noticia para el sector productivo. Además, el crédito al consumo ha superado su nivel pre-Covid y actualmente se ubica 3.9%. En noviembre, el consumo en restaurantes superó 14.4% anual, mientras que el gasto en hoteles fue de 11.4 por ciento.

Ambiente, sociedad y gobierno corporativo AstraZeneca México desarrolló, junto con aliados estratégicos de Jalisco, el programa Junior iTalent Academy, un espacio de educación en su Centro Global de Innovación y Tecnología en Guadalajara. Durante un año empoderó y profesionalizó a egresados del Conalep y del CECYTEJ con el objetivo de maximizar su potencial en el sector de Tecnologías de la Información. **V**